

 CARTAS**Diciembre, mes de consumo**

Señora Directora:

Se acerca el término del año con sus festividades que incitan el consumo. El último informe mensual de estadísticas monetarias y financieras entregado por el Banco Central de Chile para octubre da cuenta de una reducción en las tasas de créditos de consumo y comerciales, explicado por los productos asociados a tarjetas de crédito y sobregiro. Esto podría ser atractivo para poder enfrentar los gastos extras de esta época para quien no ahorró durante el año y mantiene este tipo de financiamiento disponible. No obstante, el llamado es a ser prudente en su utilización, porque pueden elevar rápidamente la carga financiera por el rápido acceso, que, si en el futuro no se puede cubrir, el costo financiero se verá afectado al alza por recargos de atraso que darán más de un dolor de cabeza.

Quien vincula sus compras a líneas rotativas de crédito privilegiando consumo presente y pago futuro, debe ser muy ordenado, enfocado en la capacidad de liquidación de dicho compromiso, atando sus ingresos con su carga financiera. Hoy enfrentamos variables macroeconómicas que cada vez se corrigen; crecimiento, inflación, desem-

pleo y tipo de cambio son variables que el consumidor no debe pasar por alto a la hora de endeudarse.

Entonces, la recomendación es ser cauto a la hora de ocupar líneas de crédito de fácil acceso, ya que la baja de sus tasas de interés podría resultar ser un canto de sirena.

*Mauricio Jara Arriagada*  
*Universidad San Sebastián*

**Desalación**

Señora Directora:

Para impulsar una gestión sostenible en la operación de plantas y el desarrollo de proyectos de desalación de agua de mar y reúso de aguas residuales, la Agencia de Sustentabilidad y Cambio Climático de Corfo y la Asociación Chilena de Desalación y Reúso (ACADES) firmaron ayer el Acuerdo de Producción Limpia "Desalación y reúso de agua sustentable".

Actualmente, en Chile hay 24 plantas desaladoras en operación con una capacidad mayor a 20 litros por segundo (l/s), y de la suma de esa capacidad, el 80% la desarrolla la gran minería. Las regiones más afectadas por la sequía incluyen Atacama, Coquimbo, Valparaíso, Metropolitana, Ñuble y Magallanes, abarcando 13 provin-

cias. El agua es vital para sectores clave para el país como la minería, agroindustria, energía, entre otros, industrias que representaron el 98% de las exportaciones chilenas en 2022.

Este es un gran paso y supone un acuerdo público privado sin precedentes que busca maximizar el recurso hídrico y promover una gestión más sustentable en la operación y desarrollo de plantas de desalación y reúso del agua, integrando toda la cadena de valor y priorizando el consumo humano.

Sin embargo, para garantizar la seguridad hídrica necesaria para el crecimiento de Chile, es fundamental gestionar eficientemente los recursos, mejorar la gobernanza con enfoque de cuenca, invertir en infraestructura y tecnologías, y legislar para reducir la incertidumbre jurídica en los proyectos. Esto incluye medidas como servidumbres de paso, concesiones marítimas alineadas con los plazos operativos y la integración de fuentes no convencionales, asegurando agua para la población, la industria y la biodiversidad, mediante acuerdos entre la sociedad civil, el Estado, el sector privado y la academia.

*Cristina Pardo de Vera*  
*CEO R&Q Concesiones e*  
*Infraestructura*